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財團法人公共電視文化事業基金會 

新移民媒體使用座談會會議紀錄 

一、 時間：2020 年 7 月 28 日(二)下午 2 時至 4 時 15 分 

二、 地點：公視 A 棟七樓第一會議室 

三、 團體代表出席：賽珍珠基金會社會資源部夏鳳筠組長；蒲公英

文創魅力舞劇團麥玉珍；暨南國際大學東南亞學系李美賢教

授；臺北科大應用英文系洪媽益副教授 

請假：社團法人台灣新移民協會黎玉娟理事長、黎羽晏理事；

蒲公英文創魅力舞劇團金暄梅；政治大學廣電系王亞維副教授 

四、 公視出席：研發部何國華代經理、節目部於蓓華經理、新聞部

蘇啟禎經理、東南亞語新聞製作人蘇玲瑤、企劃部徐秋華經理、

新媒體部 PeoPo 公民新聞平台召集人余至理、王如蘭、鍾語菱 

五、 議程： 

時間 內容 說明 

14:00-14:05 公視歡迎與會來賓  

14:05-14:08 公視新移民節目集錦  

14:08-14:15 2019 公共價值評量報告 研發部 

14:15-14:20 公視東南亞語新聞介紹 新聞部 

14:20-14:25 公視新移民節目介紹 節目部 

14:25-14:30 公民近用_Peopo 介紹 新媒體部 

14:30-15:30 意見交流時間  

 



2 
 

六、 會議重點摘要： 

(一)第一輪提問與回覆(公共價值評量與東南亞語新聞) 

夏鳳筠： 

公視東南亞語新聞製作的不錯。但新移民以手機使用為主，建

議可用 LINE 推播。  

新聞部回覆： 

目前 Line 推播超過 500 人要按人數計費，未來在預算許可範圍

下希望可以藉其推廣。 

麥玉珍： 

公視新聞都相當正向，但越南語分北越語、南越語，部分會聽

不懂。另，越南籍移工與新住民多用 FB，但因官方會察看網路

言論，所以越南籍新移民較注意網路發言。 

李美賢： 

1. 很感動公視製作東南亞語新聞，但是在製作新聞的目標是要

服務?還是教育?傳達知識?抑或是提供異鄉人的慰藉?還是

要消弭歧視?或多元文化素養?以上會影響節目製作類型以

及誰是觀眾。 

2. 在短時間如何選擇新聞，那些新聞有代表性?被選擇的新聞

又代表公視觀點。這是最重要與危險之處。 

3. 另外，編譯的背景在某些國家而言是會有很大差異。例如印

尼語編譯為華裔或是穆斯林，這部分在具文化差異性的新聞

選擇上亦有會有相當大的差異。 

4. 在公共價值評量調查部分，調查單位可能較不了解移民/工
的文化特殊性，以及其對主流社會的信任度低，採一對一訪

談較不合適，6-9 人的焦點訪談較容易讓他們放心。 

新聞部回覆： 

1. 目前東南亞語新聞來源為公視新聞平台，偶有編譯與製作人
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自行進行採訪。目前每一個語系的編譯約有 4-5 位，我們透

過共同討論來選擇新聞，編譯也會由其社群討論之重要議題

作為選材。 

2. 目前公視印尼語編譯因需要較好之中文程度，均為華裔，目

前中文程度佳之穆斯林人才較難取得。我們會透過討論並且

小心避免帶有敏感性且會觸怒該國籍新移民的議題。 

3. 東南亞語新聞的對象為新移民、移工、留學生與第二代，我

們以其為 TA，透過他們的母語把台灣訊息傳達給他們，主

要內容以具近身性、影響性以及民生性議題為主，另外也會

提供母國相關新聞或外電報導。 

4. 現在有 7 成 5 使用者會透過手機收看，公視後續會加強網路

服務。 

洪媽益： 

評量調查方面，由於調查內容有包含新移民與移工，題名可兩

者兼具。菲律賓籍移工融入台灣社會的程度非常低，他們的訊

息來源多是透過手機直接收看母國資訊，或是有勞工團體透過

教會向移工宣導相關必須資訊，所以菲律賓籍移工較不需要台

灣提供相關內容。 

(二)第二輪提問與回覆(新移民節目與 Peopo 公民新聞網) 

洪媽益： 

菲律賓在台灣辦事處有負責台灣與菲律賓文化教育交流的窗

口，或許未來公視有與其合作的機會。 

李美賢： 

第一輪提到的調查報告有一個很好的論點是對等角度，但後續

報告中不同部門或是部分節目會出現要提供服務給弱勢的概

念。其實不需要特別提供服務給新移民，就只要是節目即可。 

關於購片部分，公視選片其實就是一種敘事，會形成一種價值，

建議可以找一些具有雙邊文化能力者來推薦或諮詢，再進行選
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片。 

麥玉珍： 

1.  希望未來公視能栽培東南亞語人才，讓姊妹自己做自己的新

聞以及節目。 

2.  請問第一輪報告中研究報告的量化調查方式。 

夏鳳筠： 

1.  在選片方面，以我了解的新移民收視習慣是他們會比較偏向

收視母國現在正在播映、比較熱門的節目。 

2.  公視有許多新移民節目，建議可以跟新移民社福團體組一個

Line 群組，透過團體轉傳訊息推廣可相當有效迅速。 

3.  報告中許多節目還是停留在五六年前新移民因婚姻來台的

辛苦印象，但是現在因僑生、移工、工作移民等新移民組成

多元，更有各領域特殊專長者，建議未來新移民呈現可更多

元。 

4.  想請教 Peopo 公民新聞平台與 Youtube 之不同處。 

5.  我們對新移民的定義比較是因婚姻來台，而公視研究的定義

是新移民、移工以及留學生，建議後續可以區分。但是公視

的調查是我看過量化作最多，且做的最好的。 

新媒體部回覆： 

Peopo 的定位就是公民新聞，鼓勵議題性的內容。在 Google 搜

尋中，Peopo 被定位為新聞搜尋序在前，而 Youtube 為一般影音。 

另 Peopo 不只是提供一個影音平台，他是一個陪伴的平台。所

以我們在平台上有線上教學讓剛入門的朋友如何用一分鐘做影

像說故事，同時提供 NPO、NGO 很多相關的工作坊，以及進

階的工作坊給已經上手的這些影音製作的這些朋友能夠有進一

步學習的一個管道。 
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研發部回覆： 

1.  本研究調查對象為來自越南、印尼、菲律賓、泰國四個國家

的新移民，居住樣態包含婚姻、工作、求學等三種樣態。 

2. 量化調查為請新移民訪員，於北中南區新移民常出沒地點，

以平板進行隨機接觸一對一問卷調查。 

節目部回覆： 

夏組長提到的節目確實是六年前因為標案徵案進來的。公視自

己做的節目不會特別標籤新移民，我們的常態型節目如誰來晚

餐，呈現的就是包含新移民的多元台灣社會。 

待未來預算充足時，將不會再以徵案模式製作新移民類節目，

將改以製作母語化節目或開發新型態節目作為嘗試。 

 

16:15 會議結束 


